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1995 г. Закончилась большая конференция по женскому пред-
принимательству, которая прошла на базе в Финансовой акаде-
мии по инициативе российско-немецкой ассоциации «Мюльхайм-
ская инициатива», на которой меня пригласили выступить с докла-
дом. Все прошло успешно.

Вспомнила: «А в этом круглом зале я уже выступала. 1990 г. 
Институт общественных наук при КЦ КПСС. Совещание секре-
тарей по идеологии всех союзных (еще) республик по острей-
шей для того времени проблеме, которой был посвящен Круглый 
стол и открывавший его мой пленарный доклад: «Межнациональ-
ные отношения и национальная политика партии в условиях пере-
стройки»… И вот всего 5 лет спустя… Другая страна… Другая пу-
блика в аудитории. Другая повестка (женское предприниматель-
ство в России), но… тот же зал… Зал Ученого совета теперь уже 
другого незнакомого мне вуза: Финансовой академии при прави-
тельстве РФ. И совершенно спонтанно, в подсознании мелькну-
ла мысль, которую, однако, успела зафиксировать: однажды по-
сле выступления в этом зале, спустя всего лишь полтора года все 
радикально изменилось в жизни нашей страны — великом СССР, 
в моей жизни и в жизни всех без исключения моих коллег, участво-
вавших в том памятном совещании… «Знаковое место» — подума-
ла я — «поворотное».

А спустя несколько часов мы ехали в машине с Аллой Георги-
евной Грязновой — ректором Финансовой Академии на совеща-
ние в Министерство социальной защиты на заседание Комиссии 
по положению женщин при Президенте РФ. Состоялся друже-
ский разговор, который своим неожиданным разворотом застал 
меня врасплох и поставил в тупик. В ответ на мой незатейливый 
вопрос: «А в вашем вузе есть кафедра социологии?» прозвучал 

124



ответ, сразивший меня своей спокойной решительностью: «Никог-
да не было, и пока еще нет. Если придете, то сами ее и созда-
дите. И в Финансовой академии будет кафедра социологии»… 
Не то, что планов, мысли уходить из своей Альма матер у меня со-
вершенно не было. Здесь я защищала докторскую диссертацию 
по социологии, сюда была переведена на работу из центрального 
партийного аппарата Эстонии профессором, заместителем заве-
дующего кафедрой социологии Академии управления при прези-
дента РФ (так стала называться Академия общественных наук по-
сле развала СССР), творческая свобода, активная общественная 
деятельность, членство в Президентской комиссии по вопросам 
женщин и молодежи, руководство рабочей группой по разработ-
ке законопроекта в Государственной Думе (о предотвращения на-
силия в семье), регулярные выступления на многих каналах радио 
и телевидения, большие и общественно резонансные социологи-
ческие проекты (наркомания, положение женщин, социогендер-
ные исследования). Короче — известность и творческая свобода 
в любимом деле. Меня все устраивало. И ответить на неожидан-
ное для меня предложение ректора Финансовой академии я была 
не готова. Почувствовав себя неловко, попросила дать время по-
думать, посоветоваться с мужем…

Вторая наша встреча состоялась в сентябре 1995 г. в Китае на 1У 
Всемирной конференции по положению женщин в Пекине, где 
по разным линиям, но мы оказались в одной команде правитель-
ственной делегации РФ. Но теперь Алла Георгиевна — женщина 
проницательная, опытная и решительная, ректор с ярко выражен-
ным государственным мышлением, хорошо понимающий когда, 
кто и для чего ей нужен в руководимом деле — вопрос поставила 
со всей определенностью: «Когда готовы выйти на работу?»…

Договорились, что в ближайшее время. Но с одним небольшим 
с моей стороны условием: только на полставки. Предварительно 
надо понять перспективы социологии в этом вузе, ее примене-
ние в такой специфической сфере, смогу ли я найти свою такти-
ку преподавания социологии студентам экономических факуль-
тетов, учитывая, что социология никогда в истории вуза здесь 
еще не преподавалась… Спасибо Алле Георгиевне за понимание… 
Условия были приняты, и я пришла на полставки на кафедру фи-
лософии… Всегда с благодарностью буду вспоминать решающую 
поддержку Аллы Георгиевны, так как очень скоро поняла, в какую 
антагонистическую по отношению к социологии среду я попала… 
С тех пор никогда не повторяю афоризм «Один в поле не воин…» 
За год я хорошо разобралась в специфике и перспективах возмож-
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ной интеграции социологии в этом крупном, социально престиж-
ном уже в то время вузе… Апробировала преподавание социоло-
гии на несколько финансовых факультетах и смогла представить 
ректору свою концепцию развития социологии в Финансовой ака-
демии при правительстве РФ, под нее разработала свою автор-
скую программу. Пришла к безоговорочному выводу: преподавать 
социологию в таком вузе можно и нужно. Но при соблюдении трех 
условий:

1 — социология в отраслевом вузе должна читаться не на пер-
вом курсе (что делалось во всех вузах), а не раньше третьего, когда 
получены элементарные знания в области философии и экономи-
ки; когда совершается переход студентов к изучению профильных 
дисциплин. Именно здесь на стыке экономического и социально-
го место социологии как образовательному и научно-исследова-
тельскому направлению.

2 — надо отказаться от традиционно схоластического моду-
ля преподавания: 1 к 1 (т. е. одна лекция и один семинар). Модуль 
должен быть не академический, а социально-прикладной: одна 
лекция, или практических занятия.

3 — социология должна преподаваться и втягивать студентов 
в свое исследовательское лоно не через схоластику и абстрактные 
теории, которые сводят преподавание этой дисциплины к истории 
философии, философским взглядам и воззрениям, нежизнеспо-
собным с точки зрения их практического применения в финансо-
во-экономической деятельности будущих специалистов. Была 
разработана программа дисциплины социально- прикладного мо-
дуля под названием «Социология в сфере экономики и финансов».

4 — социология в таком вузе должна быть «социологией 
для всех», т. е. преподаваться на всех факультетах, без исключе-
ния. Она должна стать инструментом познания социальных про-
цессов и отношений в сфере экономики и финансов, а значит надо 
обучать не только теоретическим знаниям, применимым для изу-
чения социальных процессов, отношений и, социального взаимо-
действия в финансово-экономической сфере, но и умению разра-
батывать сам социологический инструментарий для изучения этой 
сферы, проведения в ней прикладных социологических исследо-
ваний, результаты которых будут полезны работодателям, руко-
водителям организаций, в которых где будут работать будущие 
специалисты: страховые компании, банки, налоговая сфера, кре-
дитная, бухучет и аудит, международные экономические организа-
ции… Вуз в этом плане уникальный: концентрат всех финансово-
экономических специальностей.
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Так концептуально выстроились четыре методологических 
и методических условий внедрения новой стратегии и тактики вне-
дрения социологии в финансово-экономическом вузе. Понимала: 
это потребует соответствующих социологических кадров. Их нет 
и брать неоткуда… Коллег-социологов, которых приглашала, были 
со мной искренними и даже предельно откровенными в вопросах 
и комментариях:

«Зачем это вам нужно? Какая здесь социология? Галочка, 
извините, надо быть сумасшедшей, чтобы идти в такой вуз… 
При такой вашей известности хотите себя в нем похоронить?». 
Стало ясно, что рассчитывать не на кого из профессиональных 
социологов. Надо подбирать увлеченных любителей социологии 
и их обучать тонкостям нового ремесла. Но к этому времени я уже 
очень хорошо понимала, чувствовала и видела возможности со-
циологии в этом — была уверена: перспективном для социоло-
гии — вузе. Вузе трудном, по сути, с нулевым социологическим 
стартом… Но решение было принято, на семейном совете одобре-
но: если ректор согласиться с предложенной программой, примет 
эти условия внедрения и развития нового направления подготов-
ки, буду создавать кафедру и переходить на работу в Финансовую 
Академии. Если не примет, переходить нельзя, так как социологии 
здесь делать будет нечего и ломать свою успешную карьеру нет 
смысла. С таким решением и пришла на заключительную беседу 
к Алле Георгиевне в конце 1995–1996 уч. года. Не оценить реши-
тельной готовности ректора поддержать все эти новые для вуза 
концептуальные, методические и тактические новации не могла. 
«Добро» было получено.

30  августа  1996  г. вышел приказ о создании в Финансовой 
академии при правительстве Российской Федерации кафедры со-
циологии и назначении доктора философских наук, профессора 
Силласте Г. Г. ее заведующей…

Начало  20-летней  дистанции созидания, полной самоот-
дачи, создания коллектива единомышленников, его пестования 
и обучения, солидаризации и защиты, и не скрою, сложной, из-
нурительной борьбы за признание места социологии «под солн-
цем» всевластвующих в вузе экономики и финансов… Главная 
сила противодействия была не у студентов, а у деканов и абсо-
лютного большинства заведующих кафедрами финансово-эко-
номических факультетов… Не скрою: ни единожды вспоминала 
скептические и критические, предупреждающие комментарии 
коллег, которые при всех наших хороших личных отношениях, при-
йти в вуз отказались…
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Кафедра и ее формирование, борьба за доказательность нуж-
ности и перспективности социологии в данном вузе стали сродни 
процесс рождения и воспитания ребенка. Дело, в котором всегда 
чувствовала поддержку двух опытных людей: ректора — Аллы Ге-
оргиевны Грязновой и мужа — талантливого ученого и дипломата 
Юрия Васильевича Борисова.

Через год была создана социологическая лаборатория кафе-
дры, которая за эти годы провела 51 социологическое исследова-
ние… В 1998 г. — Диссертационный совет, в 2006 г. — Объединен-
ный докторский совет, в который вошли ученые, коллеги социологи 
из трех московских вузов… Студентами экономистами защищены 
50 дипломных работ с использованием социологических исследо-
ваний. Этому очень помог приказ ректора о праве студентов пи-
сать и защищать экономические и дипломные выпускные работы 
с использованием социологических исследований. Что успешно 
делалось многими студентами и факультета финансов, кредитно-
го, бухучета и аудита, страхования, международного экономиче-
ского, налогового, государственно муниципального управления… 
Защищены кандидатские диссертации по направлению «Эконо-
мическая социология и демография», за 15 лет студентами — эко-
номистами и финансистами, будущими управленцами завоева-
ны десятки наград всех номинаций на Всероссийской выставке 
Научно- технического творчества молодежи в номинации социаль-
ные проекты»… Проведены сотни научных мероприятий со студен-
тами, межвузовских и международных конференций, 17 лет еже-
годно проводятся Гендерные чтения. Первые 12 лет это был кру-
глый стол «Гендерная социология — экономика — образование», 
который всегда поддерживало Российское общество социологов 
(РОС) и его Исследовательский комитет, а в 2012 г. Международ-
ные Дашковские гендерные чтения. На этой базе в рамках науч-
ной школы «Гендерная и экономическая социология» издана серия 
коллективных монографий «Гендерная социология и социальная 
практика».

Коллектив отмечен рядом наград общественного признания 
вклада кафедры в развитие социологического образования в Рос-
сии. С 2010 г. мы приблизились к когда-то поставленной цели: вы-
пускать профессиональных социологов. Был образован факуль-
тет социологии и политологии, а кафедра стала выпускающей 
по профилю «Экономическая социология». Прием в бакалавриат, 
в магистратуру… С сентября 2016 г. создан департамент социо-
логии. На первый курс поступили студенты. В магистратуре (а она 
работает по специальности «Социология» 6 лет), до этого 5 лет 
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функционировала в рамках специальности «Экономика». С осени 
2016 г. открылась вторая (помимо «Экономической социологии») 
программа для магистрантов: «Социология управления». Сегод-
ня на кафедре работает пять моих учеников, в разные годы защи-
тивших кандидатские диссертации по экономической социологии 
и связавшие свои жизненные планы с вузом…

Таковы, как принято говорить, вехи большого пути. Прав был 
великий норвежский исследователь Фритьоф Нансен: «Трудное 
это то, что можно сделать сегодня». То, что казалось невозмож-
ным в середине 90-х годов, потребовало «немного больше вре-
мени»… Всего 20 лет… Но зато сделано дело великое и нужное, 
для меня без преувеличения «дело жизни».

Хочу высказать слова благодарности всем своим дру-
зьям-коллегам в вузе и далеко за его пределами, ректору 
(с 2006 г.) Михаилу Абдурахмановичу Эскиндарову за поддержку, 
за участие в этой работе, за большой и малый, но всегда нужный 
вклад в новое дело, за веру в меня и созданный мною коллектив, 
за признание достигнутого и готовность творческого сотрудниче-
ства в будущем.

А своим последователям и ученикам желаю пути не менее успеш-
ного во имя развития российской социологии и нашего вуза — ин-
тересного, престижного и перспективного — Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ. Искренние слова благодарности 
за поздравления наших коллег из Института социологии РАН, Ин-
ститута социологии и регионоведения Южного Федерального уни-
верситета, социологического факультета МГУ. Не могу не сказать 
теплые слова благодарности редакции журнала и прежде всего, 
его главному редактору член-корреспонденту Вилену Николае-
вичу Иванову (не забываю, что он был моим научным руководи-
телем по кандидатской диссертации в Институте социо логии АН 
СССР) за предоставленную возможность подготовить для журна-
ла тематический комплекс научных статей к 20-летию социологии 
в крупнейшем финансово-экономическом вузе России.
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